

VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА



Уважаемые читатели!

Сообщаем вам, что работы по переводу нашего журнала на новую технологическую платформу Open Journal System близки к своему завершению, и мы надеемся вскоре представить новый удобный и стандартный интерфейс для авторов, рецензентов и редакторов. Идут тестирование и отладка элементов данного интерфейса.

Теперь разрешите представить очередной номер журнала.

В рубрике «**Новые тексты**» мы публикуем статью *А. А. Тёмкиной*, PhD, профессора Европейского университета в Санкт-Петербурге. В ней рассматриваются позиции городских образованных женщин как рефлексивных акторов и покупателей, осуществляющих выбор платных услуг в родильных домах, и как пациенток, доверяющих «своему» надёжному врачу. Эмпирическое исследование опирается на 35 глубинных интервью с женщинами, 14 интервью с гинекологами-акушерами и акушерками, работающими в платном сегменте, и наблюдения в двух роддомах в Санкт-Петербурге (2015 г.). Результаты показывают, что будущие матери интерпретируют роды как событие, сопряжённое с множественными рисками, в контексте дефицита доверия по отношению к бесплатной медицине и абстрактной социальной роли врача-акушера. Стремясь обеспечить безопасность и создать доверие, женщины выбирают услуги платного родовспоможения.

В рубрике «**Новые переводы**» нас ожидают первая и вторая главы книги «*Government Failure. Society, Markets and Rules*» — «Провалы государства. Общество, рынки и правила» (Cheltenham, UK; Northampton, MA, USA: Edward Elgar, 2013). Её автор — *В. Долфсма*, профессор в области инноваций и предпринимательства, директор Глендонбрукского института развития предпринимательства Университета Лафборо в Лондоне. В книге рассматриваются провалы государства, под которыми понимается невозможность последнего исполнять свою обязанность, связанную с формулированием правил. В первой главе автор раскрывает проблему своего исследования. Во второй главе поднимается вопрос о соотношении рынка и общества через три модели их взаимосвязи: модель автономных сфер, укоренённая модель и «примесная» модель. Перевод с английского *Ю. Кантуревского*. Публикуется с разрешения Издательства Института им. Гайдара.

В рубрике «**Расширение границ**» мы публикуем статью кандидата социальных наук *С. А. Тулаевой*, (специалист в области юридических исследований из Университета Восточной Финляндии; доцент РАНХиГС при Президенте РФ, Санкт-Петербург) и кандидата биологических наук *М. С. Тысячнюк* (PhD, специалист по социологии Вагенингенского университета, Голландия; научный сотрудник группы политики в области окружающей среды университета Вагенинген, руководитель группы экологической социологии Центра независимых социологических исследований, Санкт-Петербург). Данное исследование посвящено изучению моделей соглашений о распределении благ (*benefit sharing arrangements*) между нефтегазовыми компаниями и коренными народами в регионах российской Арктики и Субарктики. Выделены три основные модели распределения благ между органами власти, компаниями и коренными народами: (1) патернализм; (2) корпоративная социальная ответственность (КСО) и (3) партнёрство. Исследование выполнено на основе качественной методологии, на материалах трёх российских регионов: Ненецкого автономного округа (НАО); Ханты-Мансийского автономного округа (ХМАО); Сахалинской области. Использовались данные нескольких полевых экспедиций

и материалы 130 интервью с представителями нефтегазовых компаний, органов власти, коренных народов, экспертного сообщества.

В рубрике «**Профессиональные обзоры**» помещён аналитический обзор «Как экономика в новостях влияет на новости в экономике? Обзор теорий о специфике и роли экономических дискуссий в СМИ», подготовленный *А. Д. Казун* (НИУ ВШЭ). Целью данного обзора является систематизация информации об экономических новостях в академической литературе, а также описание взаимосвязи между информацией в СМИ, общественным мнением и реальным положением дел. Основу настоящей работы составили исследовательские статьи, индексируемые в международных базах цитирования. Отбор источников осуществлялся на основе их цитируемости и дополнялся наиболее новыми текстами по теме.

В рубрике «**Новые книги**» *Т. Б. Кусимова* (ЛЭСИ НИУ ВШЭ) предлагает рецензию на книгу *Дженни Лэнц* «The Trendmakers: Behind the Scenes of the Global Fashion Industry» — «Законодатели трендов: за кулисами глобальной индустрии моды» (London, UK; New York: Bloomsbury Academic, 2016). Книга посвящена специфической отрасли модного бизнеса — трендхантинговым агентствам, которые на основании рыночной и экспертной аналитики предсказывают то, что мы будем носить и покупать в следующем сезоне, через год или даже через пять лет. Обращаясь к классической теории «полей», предложенной Пьером Бурдьё, Лэнц делает вывод, что трендхантинговые агентства приобретают свою легитимность и влияние на клиентов, рекрутируя известных экспертов из мира моды и сотрудничая с крупными модными домами. Отдельного внимания заслуживает глава книги, посвящённая модным трендам в России.

В рубрике «**Конференции**» мы публикуем три репортажа с разных секций XVIII Апрельской международной научной конференции по проблемам развития экономики и общества (11–14 апреля 2017 г.).

Г. Е. Новиков рассказывает о работе секции «Экономическая история», на которой обсуждалось много тем — от экономического национализма в Европе до сберегательного поведения крестьян и от советской индустриализации до эмиграции немцев из России.

И. А. Павлов освещает работу секции «Демография и рынки труда», посвящённой проблемам учёта и методам анализа данных о населении, мигрантам в современной России и их интеграции в экономику, применению интеллектуального анализа данных для решения содержательных демографических задач.

С. П. Мусеев, И. А. Карпов, К. И. Мифтахутдинова и *О. Р. Михайлова* знакомят нас с работой секции «Сетевой анализ», которая объединила социологов, политологов, менеджеров, математиков, лингвистов, использующих методологию сетевого анализа. В ходе сессий обсуждалось развитие математических моделей, используемых в сетевом анализе; изучение сетей взаимодействия и коммуникационных сетей и другие вопросы.

В разделе на *английском языке* в рубрике «**Интервью**» публикуется беседа с *Мэтью Халлом* (доцент факультета антропологии Мичиганского университета, США). Обсуждаются материальные практики документооборота между чиновниками одного из крупных государственных учреждений Исламабада. По мнению М. Халла, характер государственной бюрократии и размер её власти (как формальной, так и неформальной) варьируются от страны к стране и могут даже существенно различаться между учреждениями в одной стране. Производство и оборот документов в государственных учреждениях является собой прекрасный эмпирический объект для изучения специфических практик бюрократического управления. Интервью записано *Е. Гудовой* (ЛЭСИ НИУ ВШЭ).

Также в разделе публикуется **рецензия** на книгу Мэтью Халла «*Government of Paper: The Materiality of Bureaucracy in Urban Pakistan*» — «Управляя бумагами: материальность бюрократии в городском Пакистане» (Berkeley: University of California Press, 2012). В этой книге автор проблематизирует работу государственной бюрократии через анализ материальных продуктов её жизненного цикла, то есть документов, которые являются ключевым элементом данного рода деятельности. Халл предлагает новую перспективу для изучения бюрократических структур. Рецензия подготовлена Е. Гудовой (ЛЭСИ НИУ ВШЭ).

* * *

Желаем всем вам успешного завершения очередного академического года!

VR INTRODUCTORY REMARKS

Dear Colleagues,

We would like to inform you that we are close to completing the transfer of the journal to the new technological platform of the Open Journal System. A standardized, convenient bilingual interface for the authors, reviewers, and editors will be provided soon.

Now let us introduce the new issue of the journal.

Anna Temkina, PhD, professor of European University at St. Petersburg, presents a paper providing insight into the shaping the position of educated urban women, which is twofold: As reflexive actors and consumers, these women make informed choices and pay for childbirth services in maternity hospital, while as patients, they trust their “own” reliable obstetrician. The research on paid childbirth care in maternity hospitals is based on in-depth interviews with 35 mothers, as well as 14 obstetricians and midwives working in commercial healthcare, and observation in two hospitals in St. Petersburg (2015). The mothers perceive childbirth as an extremely risky process; thus, guaranties of safety are needed. They choose the paid service due to a lack of trust to free-of-charge medicine and the abstract social role of professionals.

We publish a Russian translation of the first two chapters of a book by *Wilfred Dolfsma* (Director of the Glendonbrook Institute for Enterprise Development, Loughborough University London) titled *Government Failure. Society, Markets and Rules* (Cheltenham, UK; Northampton, MA, USA: Edward Elgar, 2013). This book is devoted to government failures, which are explained in terms of government’s inability to fulfil its key obligations related to formulating rules. In the first chapter, the author discusses the research problem. The second chapter considers how market and society relate from three perspectives — society and market as separate, market embedded in society, and society within the market. The book has been translated by *Yury Kapturevsky*; the chapters are published with the kind permission of Gaidar Publishing House.

In the “Beyond the Borders” section, we publish a paper by *Svetlana Tulaeva* (Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration, North-West Institute of Management, St. Petersburg) and *Maria Tysiachniouk* (postdoctoral researcher at Wageningen University, the Netherlands; chair of the Environmental Sociology Group at the Centre for Independent Social Research, St. Petersburg). This research provides insight into various modes of benefit-sharing arrangements between oil and gas companies and indigenous people in the Russian Arctic and Subarctic regions. The following three main modes of benefit sharing are identified: (1) paternalism, (2) corporate social responsibility, and (3) partnership. Qualitative research was conducted in three regions of Russia (Nenets Autonomous Okrug — NAO, Khanty-Mansi Autonomous Okrug, Sakhalin Island). Materials from several field expeditions including 130 semi-structured interviews with representatives of oil companies, authorities, indigenous peoples, and the expert community are used.

Anastasia Kazun (National Research University Higher School of Economics — NRU HSE) provides a review of theories on the specific features and roles of economic discussions in the media. The purpose of this review is to systematize the academic literature on economic news and describe the connections between information in the media, public opinion, and the real-world situation. This paper is based on research articles indexed in international citation bases. The selection of texts was carried out based on their citations and supplemented by the most recent texts on the topic.

Tamara Kusimova (NRU HSE) provides a review of the book by *Jenny Lantz* titled *The Trendmakers: Behind the Scenes of the Global Fashion Industry* (London, UK; New York: Bloomsbury Academic, 2016). The book

is devoted to a sociological and economic inquiry into trend forecasting in fashion industry. Trend forecasting is a special kind of business focused on predicting future trends in consumers' taste. Referring to classical sociological theories of fashion, including Pierre Bourdieu's theory of power and symbolic capital, Lantz describes how global and local trend forecasting agencies gain legitimacy by working with consultants, buyers, fashion designers, and social influencers. Lantz also provides insight into developing markets of BRICS countries, including China, Brazil, India, and Russia.

We provide information on three sections of the XVIIIth April International Academic Conference on Economic and Social Development, 11–14 April 2017, Moscow, Russia. These reviews are described below.

Gleb Novikov reviews the “Economic History” section, which was devoted to a variety of topics. These ranged from economic nationalism in Europe to saving behavior of peasants, as well as from soviet industrialization to German emigration from Russia.

Ilya Pavlov reviews the section on “Demography and Labor Markets. This was devoted to the problems of registration and methods of analysis of population data, migrants in Russia and their integration into economy, and the use of data mining for demographic investigations.

Stanislav Moiseev, Ilya Karpov, Karina Miftahutdinova, and Oksana Mikhailova review the section “Network Analysis”, which attracted scholars from sociology, political science, management, mathematics, and linguistics. Speakers discussed the development of the mathematical models used in network analysis, studies on collaboration and communication networks, and other issues.

Texts in English

Matthew Hull (Associate Professor, Department of Anthropology, University of Michigan) was interviewed by *Elena Gudova* (NRU HSE). In the interview, Hull discusses the material practices concerning document production and circulation among government employees at the Capital Development Authority (CDA) of Islamabad. In his view, the characteristics and (formal and informal) power of bureaucracy vary cross-culturally and even across companies in the same country. Paperwork at government organizations provides a good empirical example of specific “governmentality practices”,

Elena Gudova (NRU HSE) also presents a review on *Matthew Hull's* book titled *Government of Paper: The Materiality of Bureaucracy in Urban Pakistan* (Berkeley: University of California Press, 2012). In this book, Hull questions the way in which bureaucracies are enacted in practice through the analysis of material products of their lifecycle — documents, which are crucial for shaping the governance of a city and its inhabitants. The author provides a new perspective on the analysis of bureaucracies.

* * *

Approaching the end of this academic year, we wish you good luck in all your endeavors!